



Jeudi 6 avril 2023

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Le CNOSF poursuit sa lutte contre les violences sexuelles dans le sport

Le CNOSF, fortement engagé dans la lutte contre toute forme de violence et de discrimination dans le sport, a aujourd'hui fait un pas de plus avec l'organisation des premières « Assises internationales de lutte contre les violences sexuelles dans le sport ». Cet événement confirme la volonté du CNOSF et de sa Présidente Brigitte Henriques, de prioriser ce sujet fondamental.

Le sport participe à la construction du citoyen. Formidable vecteur d'épanouissement, il permet de se retrouver, d'être ensemble dans un cadre bienveillant et protecteur. Mais il peut être aussi parfois générer de graves souffrances. Une réalité que nul ne peut plus nier.

Dans cette optique, le 18 janvier 2022, sous l'impulsion de sa Présidente, le CNOSF a créé une Commission dédiée composée de 10 personnalités et en a confié la Présidence à Catherine Moyon De Baecque, première athlète de haut-niveau à avoir dénoncé dans les années 1990 des violences sexuelles dont elle a été victime et à Jean Zoungrana, Vice-président du CNOSF en charge du Mieux-Vivre Ensemble.

Ces premières assises internationales de lutte contre les violences sexuelles dans le sport s'inscrivent donc comme un point d'étape structurant des travaux lancés par cette commission du CNOSF.

La restitution d'un état des lieux auprès des fédérations et des CD(RT)OS

Le programme des « Assises internationales de lutte contre les violences sexuelles dans le sport » s'est ouvert par la restitution d'un état des lieux auprès des fédérations. Accompagné par le Cabinet Mouvens, le CNOSF a mené une enquête de terrain durant plusieurs mois auprès des fédérations membres afin d'appréhender leur niveau d'engagement dans la thématique, d'identifier les bonnes pratiques déployées ou les freins qu'elles peuvent rencontrer. Ainsi, sur les 64 fédérations et acteurs territoriaux qui ont pris part à cette démarche :

- **84%** des fédérations sont engagées dans la lutte contre les violences sexuelles avec, pour **80%** d'entre elles la mise en place d'un plan fédéral de prévention.
- **72%** des fédérations ont inscrit cette démarche dans leur Projet Sportif Fédéral.
- **69%** des fédérations font appel à des associations partenaires pour accompagner les victimes.

La lutte contre les violences sexuelles a intégré, aujourd'hui, les projets associatifs, les plans fédéraux, les projets de territoire, mais aussi les priorités de l'Agence Nationale du Sport. Le CNOSF travaille étroitement avec le ministère des Sports tant sur la mise à disposition d'outils de prévention, comme la nouvelle version du guide juridique qui vient de paraître, et sur l'amélioration des procédures disciplinaires avec un règlement type encore en cours de rédaction.

Un partage d'expertise internationale

Durant ces assises, deux tables rondes ont permis de nombreux témoignages, échanges et partages pour mettre en œuvre de façon volontariste les ambitions exprimées en matière de lutte contre les violences. L'événement a également permis l'intervention de différents acteurs internationaux engagés dans cette lutte qui touche l'ensemble des nations. Le Président du CIO, Thomas Bach, a notamment rappelé dans un message que le Comité International Olympique continue de développer des outils afin de renforcer la prévention et d'apporter une réponse adéquate à la problématique liée à la protection dans le sport. De son côté, à travers une intervention vidéo, S.A.S. Le Prince Souverain Albert II de Monaco a insisté sur le fait qu'il était indispensable de mener des actions de sensibilisation

et de prévention auprès des athlètes, des clubs, des fédérations et de l'ensemble du tissu associatif afin de lutter contre les violences et les discriminations.

Initiateurs de modèles mis en place à l'étranger et de dispositifs inspirants, les intervenants, parmi lesquels le Conseil de l'Europe et le Comité Olympique Canadien, ont partagé leur expertise. Un retour d'expérience qui va permettre d'avancer, encore un peu plus, dans la construction de solutions.

Une feuille de route et 16 actions prioritaires pour 2023 / 2025

À la suite de l'état des lieux, la Commission de lutte contre les violences sexuelles et les discriminations dans le sport du CNOSF a préconisé 16 actions prioritaires (étudier la faisabilité de création d'une instance indépendante en charge du traitement disciplinaire des signalements, s'entourer d'associations d'aide aux victimes et contribuer au financement de leurs actions pour la reconstruction des victimes, réaliser une prévention optimale en matière de lutte contre les violences sexuelles sur le site du Club France) dans un calendrier de mise en œuvre qui intégrera les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024. Ces actions seront notamment développées en étroite collaboration avec le ministère des Sports et le comité d'organisation des Jeux Olympiques et Paralympiques. En conclusion de cette première édition, Brigitte Henriques, Présidente du CNOSF, a rappelé : « Cette lutte est un chantier considérable et un combat que nous mènerons jusqu'au bout, auprès des victimes, avec les fédérations et les institutions. »

Brigitte Henriques, Présidente du CNOSF

« Je suis très heureuse de recevoir à la Maison du sport français ces premières assises internationales de lutte contre les violences sexuelles dans le sport. Sitôt mon accession à la présidence du CNOSF, avec les élus qui m'entourent, nous en avons fait une priorité de notre mandat et créer cette commission inédite au sein du CNOSF. Je tiens à féliciter les membres qui composent la commission car ces premières assises constituent un point d'étape structurant et attestent de notre détermination. Sans relâche, il nous faut combattre et prévenir ces violences, poursuivre et sanctionner leurs auteurs, accueillir la parole des victimes encore trop nombreuses et surtout les accompagner dans leur reconstruction. Jamais nous ne céderons face à toutes les formes d'abus. Enfin, je sais l'engagement et l'implication de l'ensemble des fédérations et des structures territoriales du CNOSF dans cette lutte. Je sais leur vigilance et leur implication. Leur large participation à l'état des lieux mené par le CNOSF en témoigne. »

Catherine Moyon de Baecque, coprésidente de la commission

« Il était fondamental pour nous que ces premières Assises soient l'écrin d'un formidable élan de vie, d'un message d'espoir porté par le CNOSF et l'ensemble du Mouvement sportif dans la lutte contre les violences sexuelles. Nous refusons la fatalité, et les témoins et intervenants du jour nous ont bien montré que les solutions existent pour inverser la courbe des violences. Grâce au soutien de la Présidente du CNOSF et de son Bureau exécutif, la Commission que je préside avec Jean Zoungrana se réunit très régulièrement, dans une dynamique positive et a pu mettre en œuvre un état des lieux et des formations. Le CNOSF est alors dans son rôle d'accompagnement. »

Jean Zoungrana, coprésident de la commission

« Nous sommes très fiers d'avoir réuni autour de nous aujourd'hui des acteurs engagés, dont les témoignages éclairent la façon dont nous traitons de la problématique des violences sexuelles au sein des fédérations. La feuille de route que nous avons annoncée est ambitieuse et balaie un nombre important de volets : communication, formation, procédures disciplinaires, etc. Nous sommes résolus à emmener le plus possible d'acteurs dans notre sillage jusqu'aux Jeux olympiques et paralympiques de 2024 et au-delà, afin que le sport français soit exemplaire. »

A propos du CNOSF :

Le Comité national olympique et sportif français (CNOSF) est une association reconnue d'utilité publique. Il représente le mouvement Olympique sur le territoire français et promeut les principes fondamentaux et les valeurs de l'Olympisme. Il organise et dirige la délégation française aux Jeux Olympiques et aux compétitions patronnées par le CIO. Représentant l'ensemble du mouvement sportif sur le territoire, le CNOSF réunit 109 fédérations sportives nationales et membres associés, et leurs 180 000 associations sportives. Il mène à ce titre des actions au bénéfice de ses membres.

CONTACTS PRESSE

CNOSF :

pressecnosf@cnosf.org

0140782852

OCONNECTION :

Lucas VERON

lveron@oconnection.fr

0622119520



Partenaires Mondiaux



Partenaires Premium



Partenaires Officiels

